

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 90 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción diríjase a Pablo Iglesias, la de Administración a José García Negreira.

SUSCRIPCIÓN

PARA COSTEAR

UNA EXCURSIÓN DE PROPAGANDA SOCIALISTA Y SOCIETARIA POR LA REGIÓN ANDALUZA

Pesetas.

Suma anterior..... 1.411,54

Madrid.

Sociedad de Portlandistas, 10.—S. Blanco, 1.—Loeches, 0,25.—P. Iglesias, 0,25.—M. G. A., 0,25.—J. A. M., 0,25.—S. Alvarez, 0,25.—S. Zubeldia, 0,25.—Rovira, 0,25.—E. Moreno, 0,50.—M. de la Puente, 0,20.—J. García, 0,25.—R. Jimeno, 0,25.—María Ruedas, 0,25.—Varios carpinteros de armar, 0,35.—J. Monsell, 0,50.—T. Juárez, 0,25.—Una admiradora del Socialismo, 0,25.—R. Rojo, 0,25.—S. González, 0,50.... 16,30

Linares.

J. de Nova, 1.—C. Rodríguez, 0,25.—P. Martínez, 0,25.—J. Martínez, 0,50.—J. A. Parra, 0,50.—M. Sotés, 0,50.—J. Alvarez, 0,50.—A. Jiménez, 0,40.—F. Castrillo, 0,25.—P. Espinosa, 0,25.—J. Saucedo, 0,15.—B. García, 0,40.—F. Martín, 0,25.—M. Hernández, 0,25.—F. González, 0,25.—J. Martínez G., 0,50.—Un amante de la idea, 0,20.—M. Montañés, 0,25.—Beatriz Muñoz, 0,25.—D. Ochoa, 1.—J. Soto, 0,50.—M. Rodríguez, 0,60.—R. López, 0,10.—E. Leiva, 0,25..... 9,35

San Martín del Rey Aurelio.

J. G. Piquera..... 2

Gaucin.

Sociedad Obrera..... 10

Tortosa.

F. Andreu, 0,70.—J. Hierro, 0,30..... 1

Valladolid.

J. C..... 5,80

Córdoba.

Agrupación Socialista, 24.—J. Araña, 1. 25

Pueblo Nuevo del Mar.

J. Peiró, 0,70.—M. Herrero, 0,50.—R. Monfort, 0,25.—V. Sanz, 0,25.—J. M. S., 0,50.—R. Sánchez, 0,25..... 2,95

Berga.

R. C..... 1,00

TOTAL..... 1.484,94

LOS PARTIDOS BURGUESES

Y EL PROBLEMA SOCIAL

Lógico es por todo extremo que a los partidos burgueses preocupe el problema social ó la cuestión obrera. Este es hoy el más importante de todos, y mirarle con indiferencia sería verdadera locura.

Pero de eso á que ellos se propongan resolverle ó procurar siquiera el mejoramiento de los trabajadores, hay inmensa distancia.

Generalmente, cuanto sobre este particular consignan todos ellos en sus programas es vago, indeterminado; pero si fuera preciso, concreto; si dijeran que al ocupar el Poder establecerían la jornada de ocho horas en todos los trabajos y concederían el salario mínimo, no se expresarían con sinceridad.

Todos los partidos burgueses van al Poder para garantizar, para defender los intereses de la clase dominante; que intenten hacer otra cosa por su voluntad, sin obedecer á una fuerte presión de los trabajadores, y le perderán.

Aunque no lo expresen en ningún documento, el verdadero programa de todos los partidos que defienden el presente regimen social con relación al problema obrero es éste: resistir todo lo posible á lo que reclamen ó soliciten las masas proletarias.

Lo que da fe de ese programa son los hechos.

Que suba al Poder la fracción más avanzada de la burguesía, y como la clase obrera no se mueva, no desarrolle una acción continua y enérgica que pese sobre los gobernantes, no se dictará una sola ley que favorezca algo á los asalariados.

Lo mismo ocurrirá si se le confía el Gobierno á la fracción política más conservadora. ¿Se está quieto el proletariado? ¿no se preocupa de sus intereses? Pues el Gobierno no hará nada que le beneficie.

Lo vemos en otras cosas. El derecho de asociación consignado está en la Ley fundamental del Estado. No hay Gobierno que no asegure, al hacerse cargo de los destinos del país, que hará respetar los derechos de todos. Atropella el de asociación un patrono ó una Compañía; el Gobierno lo sabe y, sin embargo, lo consiente. Más aún; piden los trabajadores respeto para aquél, y los ministros se enteran de la reclamación, pero no la atienden.

Eso han hecho los liberales; eso hacen ahora los conservadores, y eso harían los que figuran en el partido democrático que acandilla Canalejas si ocuparan el Poder. Y lo harían porque tal es la actitud que corresponde guardar á todo partido burgués, en tanto no sienta la clase patronal el peso de la acción de un proletariado robusto.

En cambio, que la clase trabajadora tenga fuerza, que su organización sea poderosa y que la emplee con acierto en el terreno político, y conservadores, liberales y demócratas, hayan ó no prometido legislar á favor de los obreros, se verán obligados á hacerlo.

Por eso debe preocupar poco á los explotados el que los programas de dichos partidos sean explícitos ó no lo sean respecto al problema social.

¿Qué partido burgués no ha prometido purificar el sufragio? ¿Qué gobernante no ha dicho ó no ha escrito que las elecciones según se vienen haciendo en nuestro país son una vergüenza? Pues no obstante hablar de esa manera, todos ellos han procedido en el Poder en sentido opuesto al que antes expresaron.

Y el sufragio universal seguirá sin purificar hasta que el elemento obrero, que es el que tiene necesidad absoluta de esa purificación, no cuente con bríos y empuje bastantes para realizarla.

Por consiguiente, la posibilidad de que haya una legislación del trabajo, de que se mejoren tales ó cuales condiciones de los obreros y de que se abran las puertas del Parlamento á sus representantes, no está en que lo digan clara ó encubiertamente los políticos burgueses, en que lo estampen en sus programas, sino en que los productores tengan fuerza para imponerlo.

Eso es lo real y lo positivo, y por lo mismo deben los interesados procurar tener cuanto antes los suficientes arrestos para poner á aquéllos en el caso de modificar las condiciones políticas y económicas que impiden al proletariado luchar denodadamente contra los monopolizadores de la riqueza.

La semana burguesa.

«Al fin» vió la luz pública el manifiesto, ó programa, ó lo que vaya á ser del partido liberal.

Los que aguardaban «novedades» de tan cacareado documento no han tenido ocasión de ver satisfecha su curiosidad, porque no pasa de ser una recopilación de todos los lugares comunes que con monótona insistencia vienen repitiendo los partidos turnantes en el Poder, y tan pronto olvidados como escritos ó pronunciados.

Pero, en fin, lo que no va en calidad va en cantidad, porque el documento es más largo que la esperanza de un pobre.

Como muestra de la tesitura anodina en

que se mantiene el escrito, voy á trasladar aquí algunas frases de las que dedica á la «cuestión social»:

El problema—dice el Sr. Montero Ríos—que más preocupa á los Gobiernos del mundo culto es el social. Nuestro partido no es socialista, en el sentido propio de esta palabra, porque es liberal. El Socialismo conduce lógicamente en el orden social al comunismo, y en el orden político á un absolutismo más peligroso que el de las antiguas Monarquías para la libertad y el progreso del individuo.

¡Y pásese usted medio siglo quemándose las cejas en el estudio del Derecho para no acertar á definir luego á derechas, ni lo que es Socialismo, ni lo que es liberal!

¡Quién se lo habla de decir al «eminente canonista»!

Noches atrás dió una conferencia el ex ministro federal Sr. Estévez en el Círculo de su partido, y en el curso de su peroración propinó varios «recorridos» á algunos de sus correligionarios—ya unitarios, ya federales—que dificultan el triunfo de sus ideales con sus rencillas y torpezas.

No se mordió la lengua el antiguo ex ministro para censurar á los *ojalateros* y á los que todo lo esperan del arranque de un charrote.

Decía entre otras cosas el Sr. Estévez:

Todos los republicanos, ó casi todos, quieren la República por la revolución, por la violencia; pero algunos, en vez de prepararla, se dedican á seducir generales como si fueran monjas.

Aunque con muy mal resultado, pudo añadir el orador.

De presumir es que los muchos y saludables consejos que dió á sus correligionarios le den el mismo resultado que á aquel que llamaba á Cachano con dos tejas.

Porque no hay peor sordo que el que no quiere oír.

Ni peores republicanos que aquellos que no se acuerdan de las coaliciones sino en vísperas de la batalla electoral.

A propósito de «eso» de las coaliciones ha publicado *El Evangelio* un artículo pretendiendo demostrar la conveniencia de que los socialistas se unan á los republicanos en las próximas elecciones; al desarrollar este tema se mete el autor en un berengenal que el diablo lo le entienda.

Empezar por incurrir en la candidez de decir que no queremos aliarnos con los republicanos «ahora precisamente que nos brindan la paz y nos ofrecen, en las amplitudes del nuevo programa revolucionario, facilidades y garantías para el logro de las soluciones de nuestro credo económico».

No tiene el articulista más que reparar la colección de los periódicos republicanos y, salvo contadas excepciones, verá la paz con que nos brindan á todas horas.

Afirma también que «la República es la forma de gobierno que mejor garantiza la libertad de toda propaganda», y no se acuerda de que de Suiza han sido expulsados elementos avanzados, así como de Francia, de los Estados Unidos y muy recientemente de la República Argentina.

Que nosotros desearíamos ver establecida la República, ¿quién puede dudarlo?

Y no podrá hacernos creer nadie que el triunfo de la República esté supeditado á la ayuda que en unas elecciones puedan prestar los elementos socialistas.

No apetecemos el papel de *salvadores de humanidad*.

Aparte de esto, cónstele al autor del artículo de referencia que ni Rousseau fué so-

cialista, ni Proudhon tampoco, y mucho menos tonelero.

A cada cual lo suyo.

«Anda» por ahí una Junta encargada de allegar recursos para erigir en esta corte un mausoleo á la memoria de los soldados y marinos muertos en las últimas guerras de Cuba y Filipinas, la cual no da paz «al sable» en cumplimiento de la misión que se ha impuesto ó le han impuesto.

Y no es que á mí me parezca mal eso de que los héroes del montón tengan un monumento que recuerde las penalidades que arrastraron por defender á la fuerza los privilegios de la burguesía española; no, nada de eso.

Pero sí me parecería mucho mejor que esos señores que han echado sobre sus hombros tan ingrata tarea aplicaran sus energías y sus influencias á pedir que se abonase á los repatriados las cantidades que el Estado les adeuda y cuyo cobro inútilmente gestionan.

Bien está honrar á los muertos; pero no hasta el punto de olvidarse de los vivos.

Y por lo menos es seguro que éstos agradecerían lo que se hiciera por ellos.

Aun siendo un acto de justicia.

Tan atareados se encuentran algunos gobernadores de provincia con los preparativos del tinglado electoral, que ni aun pueden enterarse de las transgresiones que en sus dominios sufre la Ley del trabajo de los niños.

En ese caso debe hallarse el poncio de Málaga, donde hace pocos días un niño de una Compañía infantil sufrió graves heridas durante la representación de una obra escénica donde se dispara un cañón.

Y digo que no debe haberse enterado, porque á pesar de los días transcurridos no he leído que se haya tomado determinación alguna contra los que de un modo tan brutal explotan á la infancia, poniendo en peligro la vida de tiernos seres.

A menos que ese gobernador crea que ocuparse en esos asuntos es una *niñería*.

Debido á una denuncia hecha por los obreros que trabajan en la Villa, ha sabido todo el mundo que el Ayuntamiento abonaba jornales á unos apreciables señores por el enorme trabajo... de presentarse á cobrar; si es que no se lo llevaban á su casa.

Y el alcalde, dando muestras de inexorable severidad, ha dado orden de que no figuren en las listas de la Villa más individuos que los que acudan al trabajo.

¿Qué creían ustedes? ¿Que iba á mandar procesar á los que de manera tan escandalosa defraudaban el dinero del pueblo madrileño?

No era para tanto.

Ni hubiera convenido quizá sacar á la plaza pública ciertos nombres.

¿Acaso no «hemos quedado» en que nos estamos regenerando?

A consecuencia del bloqueo de que son objeto los puertos de Venezuela, han muerto en la isla de los Roques muchas personas extenuadas de hambre y de sed por no haberse podido proveer de víveres.

Y en un combate que las tropas *leales* han tenido con las de los revolucionarios, éstos sufrieron 200 bajas.

Si á este paso siguen las cosas en Venezuela, cuando los Estados Unidos se dignen «intervenir» en nombre de la humanidad, no va á quedar ni un venezolano para agradecerse.

Las señales, por lo menos, no son de otra cosa.

¡Precioso estado de civilización «principio de siglo!»

No obstante haber dado por definitivamente terminada la cuestión B nafulla, vuelve Urales á dedicarle no escaso espacio en el periódico de su propiedad, «porque le ha dolido en el alma que se haya dicho que era una cuestión personal la que con aquél ha sostenido».

Yo creo que no es en el alma donde le ha dolido, sino en el bolsillo, porque las nuevas explicaciones que da son resultado de cartas donde le amenazan con dejar de leer el periódico.

Y no le vale adoptar aire trágico y echar fanfarrias, porque ya conocemos el modo que algunos tienen de «pajear» y su desinterés en favor de las ideas.

«Por lo demás», esas son pláticas de administración que á mí me tienen sin cuidado.

Aunque conviene hacerlas constar.

¡Ya pareció aquello!

«Aquello» es el primer artículo—digámoslo así—de los que Tierra y Libertad va á dedicar á contarnos la historia del Partido Obrero con todos sus pelos y señales.

Pero como el espacio me falta y por lo visto va á haber más artículos que longanizas, dejo para otra vez el «hacerme cargo» del asunto.

Se continuará, pues.

CAMPAÑA ESTERIL

De nada les sirve á los libertarios y republicanos marchar juntos contra los socialistas y lanzar sobre ellos cuantos dicerios y calumnias son capaces de inventar.

Ni en el terreno económico ni en el político logran paralizar un instante nuestra obra.

Desde el momento que su campaña fué más recia contra la Unión General y contra el Partido Socialista Obrero, la primera no ha cesado de ver acudir á ella Sociedades de resistencia, y el segundo no ha notado el menor descenso ni en la fuerza de las Agrupaciones, ni en la tirada de sus periódicos, ni en la influencia que ejerce en una buena parte de la clase obrera.

Por el contrario, en el breve período de una semana han entrado cuatro organizaciones en el Partido Socialista, y en ese mismo tiempo hemos recibido noticias de una docena de localidades anunciándonos trabajos para crear organizaciones que se alistarán bajo la bandera del Partido Obrero.

¿Hay algo que pruebe mejor que está que nuestra propaganda es eficaz, que los proletarios nos atienden, que no creen los embustes y las paparruchas que propalan aquellos enemigos nuestros y que aprecian en lo que vale la seria labor que realizamos los socialistas?

Nosotros no apeteceamos fuerzas de aparato, campañas ruidosas, pero de escaso alcance, ni movimientos que viven solamente el tiempo que dura la admiración por ellos de la gente ilusa.

Lo que nosotros queremos, y lo vamos logrando, es crear fuerzas positivas, matar los equívocos, deslindar bien los campos, librar á los trabajadores de todo género de sacamuelas y fortalecer su cerebro haciéndoles pensar sobre todo lo que les interesa.

Fuimos ayer un puñado de socialistas, no más que 20 ó 30; después 3 ó 4 Agrupaciones; más tarde 8; luego 16; á poco tiempo se dobló este número; se triplicó al cabo de algunos años; hoy llegamos á 100, y la atención, cada vez mayor, de esta masa, hará que vengan á ella numerosos pelotones, que den á nuestro partido una potencia y un vigor que le permitan alcanzar diarios triunfos.

Hagan, pues, lo que gusten quienes nos combaten sanudamente y con armas de mala ley. No los tememos. Nuestra voz no se pierde; nuestra voz es oída en el campo obrero, y mientras eso ocurra, estamos seguros de que nadie podrá atajar nuestra marcha, y menos aún hacernos retroceder.

Aunque se atribuyan vida larga, los que tanto trabajan hoy contra los socialistas están llamados, si no á desaparecer totalmente, á quedar reducidos á una insignificante fuerza numérica.

Trabajadores: En vuestra solidaridad reside la principal fuerza para combatir á los que os explotan. No traicionéis, pues, nunca ese hermoso principio ocupando los puestos de los compañeros que se declaran en huelga.

EL SOCIALISMO (1)

(Continuación).

Las huelgas.

Pronto llegan los proletarios á un primer grado de conciencia en que comprenden su situación de clase explotada sin ser todavía capaces de librarse de la explotación; pero ya saben resistirla, uniéndose para oponerse á las exigencias del capital, en la huelga, fenómeno tan común que constituye uno de los grandes caracteres de la época económica actual.

No faltan asimismo quienes, no comprendiendo ó no queriendo comprender las huelgas, las atribuyen á la influencia de teorías, ó á una agitación artificial sostenida por elementos nocivos, extraños muchas veces á la clase trabajadora. No podemos responderles mejor que refiriéndonos á las huelgas en los Estados Unidos, grande y poderoso pueblo moderno, incapaz, sin embargo, para la teoría, y en cuyo seno ha encontrado hasta ahora el Socialismo un eco tan débil como fuerte es la tendencia de los trabajadores á esta forma elemental de la moderna lucha de clases.

Hasta 1870 las huelgas fueron raras en los Estados Unidos; de 1871 á 1880 se produjeron en número de 1.123, y en las dos décadas siguientes su frecuencia é importancia han aumentado considerablemente. De 1881 á 1890 hubo 9.173 huelgas, que compren-

dieron 45.801 establecimientos é interrumpieron el trabajo de 2.460.641 obreros; en los diez años siguientes las huelgas fueron 13.620, parando 71.708 establecimientos y 3.645.053 obreros, incremento mucho mayor que el de la población en general y casi paralelo al de la población industrial.

¿Cuáles son los obreros que así entran en pugna con el capital? ¿Acaso los míseros é incultos trabajadores negros de los Estados del Sur? De ninguna manera. Los conflictos industriales se producen sobre todo en los Estados del Noroeste, donde toda la población obrera es blanca. Cinco Estados, el pujante Illinois, el rico Ohio, la industrial y minera Pensilvania, el Estado imperio de Nueva York y el educado Massachusetts dan por sí solos el 74,78 por 100 de los establecimientos en huelga.

La organización de las huelgas, cada vez mejor preparadas por Asociaciones permanentes de obreros, prueba el creciente vigor de la conciencia proletaria. De las 9.173 huelgas producidas durante los años 1881-90 en los Estados Unidos, 5.669, es decir, 61,8 por 100, fueron ordenadas por Sociedades gremiales, mientras que en la década siguiente esta proporción se eleva á 64,5 por 100, pues 8.788 huelgas sobre 13.620 fueron resueltas por organizaciones obreras, progreso mucho más patente en el cuadro que sigue, construido con datos extraídos, como los anteriores, de las cifras del décimo sexto informe anual del comisionado del trabajo de los Estados Unidos:

AÑOS	Establecimientos en huelga.	Establecimientos en que la huelga ordenada por una Asociación obrera terminó por el				Establecimientos en que la huelga no ordenada por Sociedad obrera terminó por el			
		Triunfo.	Triunfo parcial.	Fracaso.	TOTAL	Triunfo.	Triunfo parcial.	Fracaso.	TOTAL
1881-90	45.801	19.403	4.836	14.638	38.877	2.574	511	3.818	6.903
		49,9 %	12,4 %	37,6 %	85 %	37,2 %	7,4 %	55,3 %	15 %
1891-900	71.708	35.287	9.230	20.061	64.578	2.373	748	3.889	7.010
		54,6 %	14,2 %	31 %	90,2 %	33,8 %	10,6 %	55,4 %	9,8 %

Este cuadro muestra:

- 1) Que en ambas décadas la proporción de los establecimientos en que la huelga fué decretada por Asociaciones obreras, ha sido mucho mayor que la proporción de las huelgas ordenadas por éstas, según la indicó anteriormente, es decir, que entre las huelgas ordenadas por las Asociaciones figuran las más importantes, las que se extienden por término medio á mayor número de establecimientos.
- 2) Que la proporción de las huelgas organizadas por Asociaciones aumenta notablemente de una década á otra.
- 3) Que la proporción de huelgas triunfantes es mucho mayor entre las huelgas ordenadas por Asociaciones obreras que entre las otras.
- 4) Que el éxito de las huelgas decretadas por Sociedades gremiales ha sido notablemente mayor en la segunda década que en la primera.

A la creciente intensidad se agregan, pues, la creciente conciencia y la creciente eficacia del movimiento proletario, y, como en los Estados Unidos, en el mundo entero civilizado.

Los trabajadores no se limitan á resistir al empeoramiento, sino que reclaman perentoriamente mejoras. En todas partes son más las huelgas de ataque que las de simple defensa. De 1894 á 1900 ha habido en Austria 167 huelgas contra la reducción de los salarios y 985 huelgas exigiendo su aumento, y en Francia 399 huelgas contra la reducción y 1.976 por el aumento. De 1892 á 1899 ha habido en Inglaterra 33 huelgas contra el aumento de las horas de trabajo y 67 por la reducción de éstas, y en Italia 22 huelgas defensivas contra la prolongación de la jornada y 87 huelgas de ataque para acortarla.

Las huelgas son, con todo, conflictos destructivos, que, paralizando el trabajo, arrojan á los obreros en la miseria aguda y quitan ganancias á los empresarios, con el consiguiente retardo en la acumulación del capital. La influencia diaria y latente de las organizaciones obreras de resistencia, indispensable para vigilar de cerca las relaciones de los trabajadores con las Empresas y oponerse á los abusos de éstas, es, pues, muy superior á la que resulta directamente de las huelgas.

El Gobierno de clase.

Pero, por su misma eficacia, pronto encuentra la organización gremial un enemigo contra el cual no está preparada á luchar. No en vano ha dicho un estadista: «El Estado es un complot de ricos que tratan de su propia conveniencia.» Complacientes con los poderosos, los Gobiernos prohíben las Sociedades de resistencia ó desconocen su legalidad, sofocan violentamente las huelgas en la sangre ó la prisión y reemplazan con soldados á los trabajadores en huelga. Y en cambio de tantos servicios, merman los sa-

(1) Conferencia dada en Buenos Aires el 17 de agosto de 1902 por el Dr. Juan B. Justo.

larios de los obreros con impuestos de consumo, y si están en manos de una clase propietaria inapta, envilecen la moneda, con lo que despojan á ciertos capitalistas, al mismo tiempo que parecen favorecer á todos ellos disminuyendo los salarios. A la tiranía y la explotación del capital se agregan para el pueblo la tiranía y la expoliación del Gobierno.

En los albores de su conciencia política, los trabajadores están, pues, llenos de odio ó de desdén por la ley y las cosas del Estado; los seducen las fórmulas absolutas y falsas, puramente negativas de las instituciones: la propiedad es el robo, repiten, sin pensar en qué puede entonces entenderse por robo; y en el terreno de los hechos no van más allá del asesinato político y de algún incendio de oficina de recaudación. Por mucho que estos actos repugnen á los hombres inteligentes y cultos, no es posible condenarlos cuando son la manifestación genuina de un espíritu de resistencia á la opresión política, incapaz de actuar con más eficacia y altura. Los atentados y revueltas son dolorosos para el pueblo, pero éste sufre más en el supersticioso quietismo. Puramente destructiva y en gran parte contraproducente, la reacción violenta es mejor que la falta de toda reacción.

IR POR LANA...

Llamados por los republicanos de Mieres, que no saben á qué medio acudir para restar fuerzas á los socialistas de aquel pueblo, fueron allí varios anarqueros á celebrar un mitin.

Estos hablaron durante dos horas, sin que nadie les interrumpiera y oyéndose un solo aplauso.

Después, el presidente declaró que había tribuna libre é invitó á hablar á los presentes. Aceptando la invitación, dirigieron la palabra al público nuestros correligionarios Castro y Cuenya, combatiendo de firme á los ácratas. El público les hizo una ovación.

Un anarquista gijonés quiso rebatir lo dicho por nuestros amigos, pero lo hizo con tanta desgracia, y se mostraron tan intemperantes los pocos republicanos que allí había, que el público se alborotó contra uno y otro.

La jornada no les resultó á los servidores de Meiquiades, ni tampoco á sus auxiliares. Unos y otros se encontraron con lo que no esperaban.

De esos desengaños les esperan muchos.

Desde Sitjes.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Con objeto de dar cuenta de su gestión en el Municipio los concejales socialistas y de defender las doctrinas de nuestro partido, se celebró en el Teatro del Prado una reunión pública, bajo la presidencia del compañero José Capdet.

A pesar de ser día lluvioso, acudió bastante concurrencia.

El compañero José Carbonell hizo historia del movimiento obrero y socialista desde la primera Manifestación de mayo hasta la fecha y redujo á la nada con datos y sólidas razones todas cuantas calumnias han lanzado contra los trabajadores activos los elementos burgueses.

Explicó después su gestión en el Municipio, indicando uno por uno los asuntos en que había intervenido y parando más su atención en el referente al convenio ilegal hecho con los abastecedores de carne de cerdo, en un pago efectuado por el alcalde á espaldas del Ayuntamiento y en el de la sospecha de un fraude en la Administración de Consumos.

Sobre este particular declaró que, como individuo de la Comisión, había hecho un minucioso examen en los libros de la Administración, y de él no resultaba que hubiese fraude, sino que la contabilidad se llevaba mal, cosa que era necesario corregir.

Manifestó la idea de que la campaña acerca del supuesto fraude era obra del elemento catalanista, que de esta manera quería distraer la atención del pueblo de lo hecho por el alcalde, individuo de aquella fracción, en el pago de un débito dudoso.

Mitjans reforzó lo expuesto por Carbonell sobre la gestión de los concejales socialistas y combatió con mucho tino todo lo manifestado por Baluart, órgano de los catalanistas, contra dicha gestión.

Por último, habló Durán, que hizo la defensa de las doctrinas de nuestro partido, de la Agrupación y de los concejales socialistas.

La reunión terminó en medio del mayor orden, dejando malparados á los que anunciaban alborotos y gritos, mostrándose muy satisfecho el auditorio de las explicaciones de los tres compañeros que llevaron la voz del Partido.—EL CORRESPONSAL. 19 enero 1903.

EN EL CENTRO OBRERO

FORMA DE HACER ORALMENTE

LA PROPAGANDA SOCIALISTA Y SOCIETARIA

Lo primero que hizo nuestro amigo Iglesias al ocupar la tribuna fué indicar que su propósito no era otro al tratar dicha materia que exponer algunas observaciones á los obreros manuales que por encargo de las Agrupaciones Socialistas ó de las Sociedades de resistencia llevaban su voz en las reuniones públicas.

Dijo que lo primero que debe de tener en cuenta el propagandista obrero es el público á quien se dirige, pues no siendo igual el de una población de importancia que el de un pueblo pequeño, esa diferencia exige un lenguaje para los trabajadores de aquella y otro para los de éste.

Recomendó mucho cuidado en las afirmaciones que se hacen y en atender á su demostración, ya que sin esto no se lleva al ánimo del oyente convencimiento alguno.

Manifestó que no se debía de acudir á las citas históricas sino se conocía bien el hecho á que se aludía, porque proñicia efecto contraproducente en el auditorio el emplear equivocadamente tales citas.

Expuso que el fin que, en general, debe perseguir el orador obrero es convencer, no entusiasmar, porque el entusiasmo es bueno para acometer empresas breves, pero para las obras largas y que ofrecen dificultades es indispensable el convencimiento.

Sostuvo que el valor de las peroraciones no está en su extensión, sino en las verdades y demostraciones que encierran, y que á esto sobre todo debía de atenderse quien hablase en mitines.

Señaló los inconvenientes de aprender de memoria trozos de artículos ó fragmentos de folletos para recitarlos ante los obreros, siendo preferible hablar cinco minutos y decir algo original bien pensado y que se ajuste al asunto de que se trata.

Refiriéndose á la propaganda societaria, dijo que á los obreros de cada oficio debía hablárseles de lo peculiar de su profesión y de lo que se relacionase con el modo de ser ó el carácter de sus individuos, pues no haciendo la distinción debía entre unos y otros oficios y entre las costumbres de los mismos, los resultados que se obtenían eran mucho menores.

Consideró desacertado y nocivo hacer oradores de los niños, puesto que éstos, por su edad, sólo podían decir lo que aprendieran de memoria, pero sin tener idea del sentido ni alcance de lo pronunciado. «A cada edad—agregó—hay que darle lo suyo, y es un verdadero martirio someter á un régimen de quietud y atención continuada á quienes sólo desean moverse y observar muchas cosas.»

Hizo Iglesias otras advertencias sobre la propaganda en general y la que se hace en los talleres, y terminó su discurso recomendando la instrucción y todo el estudio posible de lo que más afecta á la clase obrera, á fin de que pueda formarse un gran plantel

de modestos propagandistas y de excelentes luchadores.

La concurrencia, que era muy numerosa, aplaudió a nuestro amigo al terminar su trabajo.

Desde Port-Bou.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Enemigo de sostener polémicas, había resuelto no contestar a lo que en *Tierra y Libertad* dice de mí «Acrático»; pero como mi silencio pudiera interpretarse equivocadamente, he decidido, aunque sólo por esta vez, responder algo a lo aseverado por aquél.

Dice que soy un regenerador a lo Iglesias, y que discutiendo sobre la cuestión social manifesté que era imposible que la Anarquía rigiera la Humanidad. Tocante a lo primero, hómome sobremanera con que se me considere del modo dicho, y en cuanto a lo segundo, lo afirmado por mí es que la Anarquía, tal como la predicaban algunos, no puede triunfar, y que si en lugar de hacerlo así, no hacen una propaganda más racional, verán venir a menos las fuerzas que tienen.

También asegura que rebatió mis conceptos uno por uno. Quien así habla no debe tener buena del todo la cabeza, pues si la tuviera, aun sabiendo lo que dice verdad, se conduciría con más modestia.

Igualmente sostiene que confundo las Sociedades obreras con los grupos anarquistas. La prueba de que no mantengo tal confusión es que sé hace algún tiempo que la mayoría de las Sociedades de resistencia siguen en sus luchas con los patronos la táctica recomendada por el Partido Socialista.

Hácese asimismo el terrible cargo de que defiendo con todas mis fuerzas la conducta de Pablo Iglesias y del partido en que éste milita. ¿Puede darse nada más lógico que defender el partido y los hombres con quienes se está de acuerdo y que trabajan constantemente por mejorar la condición de los proletarios y por el advenimiento de un régimen más perfecto que el presente?

Y no sólo dice todas estas cosas, sino que me trata con tono despectivo, que él menos que nadie debe emplear por tener el tejado de vidrio.

Olvida sin duda que fué republicano, que hizo trabajos de zapa contra su partido, pasándose, por último, al campo ácrata, en el cual no puede cumplir como bueno. Tanto los socialistas, como los anarquistas, predicaban el derecho a la vida para todos los hombres. ¿Puede «Acrático» defender eso, cuando en la práctica hace todo lo contrario? Porque bueno es que se sepa que siendo síndico es interventor en todos los asuntos municipales, acudió al alcalde y al teniente de alcalde para que impidieran la venida a esta población de unos marchantes de tejidos de todas clases, que llevaban su correspondiente *rendi* y los recibos de la matrícula, y podían, por tanto, vender sus géneros dos días consecutivos a la semana en cada población.

¿Y por qué «Acrático» hacía esto? ¿Por qué se oponía a que pudieran vender aquí? Porque tenía la competencia que habrían de hacerle. El caso era que él marchase bien, aunque los otros se murieran de hambre.

Y no habiéndolo logrado, levantó el domicilio, trasladándose a Figueras.

He ahí el altruismo y la elevación de miras de ese ácrata.

Siga diciendo lo que guste, que yo, si no con talento, con firme voluntad, continuaré prestando mi modesta cooperación a la causa socialista.—EL CORRESPONSAL.

17 enero 1903.

SOLIDARIDAD OBRERA

Trabajaba Julián del Amo, mecánico, en la fábrica de electricidad de la Castellana, y los que dirigen la que hay establecida en Tetuán sacaron de allí, prometiéndole abonar un salario de 7 pesetas diarias, para que les arreglase una máquina.

Cuando llevaba un mes, y ésta funcionaba perfectamente, quisieron rebajarle el jornal, y como él no lo consintió, se ha quedado en la calle.

Con toda esa formalidad cumple sus palabras y compromisos dicha Compañía.

Enterados de tal proceder muchos compañeros de del Amo, han dado una lección a aquélla no aceptando el puesto de él que se les ha ofrecido.

Si así se condujeran los obreros en todos los casos análogos, se les bajarían los humos a muchos despotas y demostrarían los patronos más formalidad en sus contratos.

NUESTROS MUERTOS

La Agrupación Socialista de Madrid ha perdido al compañero Ignacio Serrano.

Era un socialista convencido y, como es consiguiente, un excelente asociado.

En la Sociedad de su oficio (marmolista) desempeñó el cargo de tesorero con gran

honradez y escrupuloso cuidado, siendo muy querido de todos sus compañeros.

Siempre que se le ofrecía ocasión, propagaba o defendía los ideales socialistas y la necesidad de que los trabajadores se organicen por oficios.

A su entierro acudió gran número de compañeros.

Reciba su apreciable familia la expresión de nuestro sentimiento.

La Agrupación Socialista de Bilbao ha perdido al compañero Ernesto García.

Perturbada su razón hace algún tiempo, falleció este correligionario en Bermeo la semana antepasada.

García, que figuró muy joven en el partido federal, vino a nuestro campo no por pura simpatía a las ideas emancipadoras, sino por estar convencido de que en ellas residía la verdad y de que sólo con su planteamiento será un hecho la desaparición de los antagonismos sociales.

A más de poseer una sólida instrucción, era un verdadero carácter. Nada le detenía en la defensa de los principios colectivistas, ya pudiera esto perjudicarle en su posición personal, ya le enajenara amistades o simpatías de aquellos a quienes juzgaba con dureza por mostrar desprecio hacia los obreros manuales ó por hablar desatinadamente de las doctrinas socialistas.

En todos sentidos cooperó a la difusión de nuestras ideas y al fomento de la organización proletaria.

LA LUCHA DE CLASES le contó entre sus fundadores y sostenedores, y por largo tiempo perteneció a su Consejo de Redacción.

En las colectividades de que formó parte desempeñó cargos de importancia, y fué presidente del último Centro Obrero antes de que la Federación de Sociedades de resistencia se constituyera. Igualmente desempeñó la secretaría de la Agrupación Bilbaína.

La pérdida de Ernesto García es de verdadera importancia para nuestro partido, pues tanto por su inteligencia como por no contar aún muchos años hubiera podido prestarle excelentes servicios.

Reciban su desconsolada familia y los correligionarios de la capital de Vizcaya nuestro más sincero pésame.

Víctima de cruel y larga enfermedad, ha fallecido en Alicante Rafael Ventura Samper.

No obstant ser muy joven—tenía 27 años—desempeñó en aquella Agrupación el cargo de vicepresidente.

Amaba de veras nuestras ideas y no perdona ocasión de defenderlas y propagarlas.

Acompañamos en el sentimiento a la familia de tan estimado correligionario y a los socialistas alicantinos.

DESPOTISMO PATRONAL

El patrón Mariano Fernández, de Medina, es cada vez más despota, según nos comunican algunos compañeros de la industria textil.

Hace tiempo, según se anunció, suscitó en su casa un paro general. Debí moverse a proceder a él el deseo de vengarse de los obreros por no haberles éstos votado en las elecciones municipales. Ahora ha dado trabajo a los que calcula que le pueden servir mañana, esto es, a los que tienen voto, pero imponiéndoles duras condiciones, entre ellas la de que se den de baja en la Sociedad.

Ya sabe que esto es ilegal, porque ha sido alcalde y está obligado a conocer la ley; pero por encima de todo pone su soberbia y su voluntad.

Creo que procediendo así va a dar en tierra con la Sociedad de Obreros de la industria textil, y en eso está muy equivocado.

Podrá esta Sociedad experimentar algún quebranto por una circunstancia desfavorable, pero morir, jamás. Vivirá, y vivirá para unir a todos los obreros de dicha profesión y para alcanzar de los patronos las mejoras que aquéllos estiman necesarias.

Ecos del proletariado agrícola.

El 18 del que rige ha quedado constituida en Cotovad (Pontevedra) la Sociedad de Agricultores, nombrando la correspondiente Junta Directiva.

Estos compañeros, que se hallan animados de excelentes deseos para trabajar por su mejoramiento, envían un saludo a todos los que persiguen el mismo fin y desean ponerse en relaciones con sus compañeros de oficio.

La correspondencia se dirigirá a Jesús Malvar, Pontevedra (Cotovad), Carballedo.

Sigue buena marcha la Sociedad de Obreros agrícolas de Villanueva de Campeán. Formada el mes de mayo último por una decena de compañeros, ha triplicado sus fuerzas.

Estos compañeros tomaron parte en las elecciones municipales, y por 3 votos no sacaron vencedores los cuatro candidatos que presentaron. Lograron, sin embargo, el triunfo de uno—compañero José Blanco—que cumple con su deber en el Municipio.

Reina excelente espíritu entre dichos obreros, que se proponen llevar la semilla de las buenas ideas a los pueblos inmediatos.

Con gran satisfacción consignamos estos progresos de los trabajadores del campo.

La Sociedad de Agricultores de Teba ha celebrado el 18 del actual un mitin de propaganda para protestar de los escandalosos atropellos cometidos con el Centro Obrero de Campillos y con varios compañeros de fuera de la población, é igualmente contra las atrocidades realizadas en Puebla de Cazorla.

Hicieron uso de la palabra varios compañeros, siendo muy aplaudidos sus enérgicos discursos.

Se acordó enviar al ministro de la Gobernación una protesta, que se unirá a las de otras colectividades.

Ha renovado su Junta Directiva la Sociedad de Obreros agrícolas de Cuevas del Becerro.

Como los que la formaban anteriormente, los que la constituyen ahora están resueltos a trabajar por la prosperidad de la Asociación.

La animación en la Sociedad de Agricultores de Peñarribia es grande.

Aquellos compañeros han podido apreciar palpablemente los beneficios de la acción política y de la acción económica para los trabajadores.

Por medio de esa doble acción han obtenido estos tres resultados: hacer que desaparezca el déficit del presupuesto municipal, que era de 26.000 reales, suprimir el trabajo a destajo en la siega el año pasado y abolir el arrendamiento de los Consumos.

Los ánimos de estos compañeros son tan excelentes, que piensan llevar al Municipio en las próximas elecciones algunos representantes.

ACLARACION

El Liberal ha dado la noticia de que varias Sociedades obreras de Béjar han proclamado candidato por aquel distrito para las próximas elecciones de diputados a Cortes a D. Federico Andueza, director de *El Corredor*.

Nos parece que *El Liberal* ó quien le haya dado tales informes está equivocado.

Cabe en lo posible que dicho señor desee lo que la noticia dice, pero de eso a que sea aquélla exacta, hay gran distancia.

Por lo menos, a nosotros nos consta que la Junta Central de la Federación Obrera de Béjar no sabe una palabra de tal proclamación.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—La Junta Directiva de la Asociación de Artistas dramáticos y líricos españoles ha puesto en conocimiento de todos sus asociados que en sesión celebrada el 22 del corriente acordó, con arreglo a las facultades que le concede el Reglamento, prohibir a todos los que forman la referida Asociación que puedan dirigir, pertenecer ni cooperar a la formación de cualquier Compañía que trate de actuar en el Teatro Español de esta capital, hasta tanto que el señor D. Alfonso Azcárraga no cumpla en un todo los compromisos adquiridos bajo contrato con los Sres. D. Vicente García Valero, don Guillermo Medel, D. Miguel Lamas y don Ricardo Simó Raso.

Esta resolución, que deben aplaudir cuantos desean que se respete al trabajador y se cumplan con él los contratos reñizados, parece que ha sido censurada por algún periódico.

No falta más sino que el periodista autor de la censura sea uno de los que sufren de parte de las empresas periodísticas vejámenes y humillaciones.

En la Carolina.—Los trabajadores de la mina «El Castillo» se han visto precisados a declararse en huelga por debérseles los salarios de cerca de dos meses.

Esta resuelta actitud ha hecho que la Empresa les abone todos los salarios que les adeudaba hasta fin de diciembre.

En Elche.—El patrono D. Francisco Fernández ha satisfecho al Gremio de Costureros una indemnización de 10 pesetas por haber procedido informalmente en cuestiones de trabajo.

Este mismo patrono, en virtud de reclamación formulada por sus operarios y de conformidad con lo establecido por éstos en la tarifa de precios, satisface un real más en docena de alpargatas de una clase determinada.

En Alicante.—Los oficiales barberos han convenido con sus patronos en que a partir del 15 de febrero próximo se cierren los establecimientos a las dos de la tarde.

—La Sociedad de Albañiles ha resuelto que los que pertenecen a ella no trabajen los domingos, y en caso de que alguna circunstancia imperiosa lo demande, se exija jornal doble.

El trabajo de limpieza de letrinas se pagará a 5 pesetas.

En Cataluña.—Hasta la fecha los patronos tintoreros de Mataró no han arrebatado a sus operarios ninguna de las mejoras obtenidas por medio de la asociación.

—Continúa la huelga en casa del burgués Masvidal.

—En la fábrica de tejidos del Sr. Fontrodona se ha rebajado el salario a los obreros.

—En Barcelona se han declarado en huelga los obreros de un taller de lampistería de la calle de Viladomat por negarse el patrono a conceder la jornada de nueve horas, que es lo que se trabaja en la casi totalidad de los establecimientos de este oficio.

—También se han declarado en huelga varios operarios de una fábrica de pianos de la calle de Ramalleras, en la misa capital.

En Asturias.—La huelga de las cigarrerías de Gijón se ha perdido. Luchaban con una poderosa Compañía, y como ni ellas tienen la organización necesaria, ni la clase obrera ejerce aún con suficiente imperio la acción política sobre los representantes de la clase burguesa, la Tabacalera ha podido someterlas por completo a su voluntad.

¡Ojalá ese acto abra los ojos a los muchos que aun los tienen cerrados a la razón!

—Continúa la huelga de la «Unión Hulletera». La Guardia Civil sigue interviniendo a favor de los patronos. Sin motivo alguno ha preso a nuestro correligionario José González Peñosa.

La intervención parcial de esa fuerza podrá ser por el momento favorable para los patronos, pero a la larga perjudicará a éstos y también a las autoridades.

Algunos individuos que se llaman liberales y republicanos han traicionado a los huelguistas.

—Ha terminado la huelga de los tejeros en La Felguera, volviendo los obreros al trabajo en las antiguas condiciones.

—Sigue en Oviedo la huelga en el taller de ebanistería de Manuel Vigil.

En Vizcaya.—La huelga declarada en el establecimiento de la Sociedad de Artes Gráficas de Bilbao por pretender los representantes de ella imponer a los obreros la obligación de pagar los trabajos que no fueran admitidos por los parroquianos, se ha terminado por haber desistido aquéllos de su propósito.

—La huelga de la fábrica de clavos del Sr. Echevarría dura aún. Por más que ha reclutado buen número de *esquirols*, como éstos son inhábiles para el trabajo, los huelguistas se mantienen firmes.

—La de la Franco-Española, en Erandio, sigue todavía; pero se cree que tendrá un término favorable para los obreros.

—En Luchana perdura la huelga declarada por moldeadores y ajustadores en el taller del alcalde.

Este anda buscando por todas partes personal para suplir a aquéllos, pero no le encuentra.

En Puerto de Béjar.—Nueve semanas cuenta ya la huelga de los curtidores de este punto. A pesar de las privaciones que pasan, están cada vez más firmes.

Se hicieron gestiones para llegar a un arreglo, pero sin resultado por culpa de los fabricantes.

Pedían los obreros entrar todos al trabajo, poder estar asociados, aumento en los jornales según la obra que hiciera cada cual y nueve horas y cuarto de trabajo en todo tiempo.

Los fabricantes les enviaron un escrito sin firma redactado en esta forma:

«Última contestación.—Los fabricantes de curtidos admitirán en sus respectivas fábricas el 26 del corriente a los obreros que tenían sin condiciones de ninguna clase, siempre que den antes conocimiento al gobernador de la provincia de haber quedado disuelta la Sociedad «La Unión», que tienen establecida.»

Esta... respuesta de los patronos ha enardecido a los huelguistas, que se muestran dispuestos a emigrar antes que ceder.

Las autoridades, aunque conocen el ilegal proceder de los patronos, siguen sin decirles nada. Deben de estar pensando, como el señor Maura, en hacer «la revolución desde arriba».

Los huelguistas han recibido los siguientes auxilios: de Salamanca, 25 pesetas de la Sociedad de Curtidores; de Huelva, 50 de los Tejedores, 30 de Hiladores y Cardadores, 20 de Tundidores y Percheros, 8 de Tintoreros y 10 de los Obreros de abonos químicos, más (recaudado por suscripción) 9,55 de Curtidores, 330 de Tejedores, 0,65 de Tintoreros, 1 de Bataneros, 1,70 de Obreros de abonos químicos y 3 de la Sociedad de mueres.

De Béjar han remitido á dichos huelguistas: 19,50 pesetas los Curtidores, 25 los Percheros, 20 los Cardadores, 20 los Hiladores, 5 los Indipensables, 10 los Tundidores, 4,34 los Preñeros, 10 los Bataneros y 5 los Electricistas.

INTERESANTE A LOS ALBAÑILES

La Sociedad de Albañiles de Valladolid, que recibe inspiraciones de los disidentes de la de Madrid, ha anunciado en los periódicos que se ha constituido el Comité de la Federación de los obreros de dicho oficio.

Este anuncio es un verdadero engaño, porque podrá haber un grupo que se llame Comité de aquella, pero tal Federación no existe, porque las Sociedades de Albañiles de Madrid «El Trabajo», de Toledo, Burgos, León, Palencia, Medina del Campo, Bilbao, Málaga y otras muchas se han adherido al proyecto de Federación redactado por esta Sociedad, y que se discutirá en el Congreso que celebrarán las mismas en el próximo mes de mayo.

«Demos, pues, la voz de alerta á todas las Sociedades de Albañiles de España para que no sean soportadas por quienes solamente se proponen dificultar la organización de los trabajadores.

Tampoco deben confundir las Sociedades hermanas á esos individuos de Valladolid que se erigen en Comité de una Federación ilusoria con los compañeros del citado oficio que forman la Sociedad «La Piqueta» y se proponen luchar con denuevo para mejorar las condiciones en que trabajan.

Madrid, 22 de enero de 1903.—Por la Junta Directiva de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo»—CIPRIANO RUBIO, secretario.

(Se recomienda la reproducción en los periódicos obreros.)

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Asociación del Arte de Imprimir la componían en 10 del corriente 730 individuos, y tenía en Caja en la misma fecha 10.596 65 pesetas.

La misma Sociedad ha recaudado en las imprentas para los carpinteros y los constructores de carruajes huelguistas la cantidad de 837,75 pesetas, dando además de la Caja 150.

De 1.º de octubre á diciembre del año último tuvo la citada organización 44 bajas, de las cuales 4 fueron por pase á otras Sociedades Tipográficas y 5 por fallecimiento; las altas han llegado á 73.

—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo», contra la cual tanto ha trabajado y trabaja aún un grupo de ácratas vergonzantes, sigue prosperando.

Los fondos con que contaba en fin de diciembre ascendían á 97.064,69 pesetas, y el número de afiliados á 6.030.

La constancia y la actividad de los compañeros que están al frente de ella y el buen sentido de la casi totalidad de los individuos de dicho oficio ha dado á esta colectividad la consistencia y los elementos de que dispone.

—La Agrupación Socialista, en asamblea celebrada el último domingo, aprobó la conducta del Comité y la de la Comisión Electoral. Esta recomendó á todos los compañeros sumo interés por la próxima lucha.

Se acordó celebrar el aniversario de la Commune como en años anteriores, con una reunión pública, en la que tomará parte el Orfón Socialista.

Fueron reelegidos todos los compañeros que desempeñaban cargos.

Otañes.—Se ha reorganizado la Agrupación Socialista, están o decididos los compañeros que la forman á arrastrarla fuertemente y á propagar todo lo posible las ideas de nuestro partido.

Deusto.—La Agrupación Socialista de este punto ha aprobado las cuentas del último trimestre, el movimiento de afiliados (que fué de 7 altas por 3 bajas), la gestión del Comité y la de la Comisión Electoral.

Ha elegido delegado y suplente para el Congreso Provincial Socialista á los compañeros Pascasio Ornes y Rogelio Gutiérrez respectivamente.

Gallarta.—Los socialistas de este punto han abierto una suscripción para auxiliar al compañero Güeoaiga.

Elche.—El Gremio de Hiladores ha acordado solicitar el ingreso en la Unión General de Trabajadores.

—Sobre el tema «La Monarquía constitucional y la clase obrera» ha dado una conferencia en el Circulo Obrero D. Joaquín Santo.

El disertante hizo un notable trabajo, alcanzando justos apausos.

Aranda de Moncayo.—Cada vez ingresan más trabajadores en la Sociedad Obrera formada aquí hace tiempo.

Esto, compañeros empieza á revelar verdadero celo por sus intereses y á preocupar

se de todo cuanto afecta al mejoramiento moral y material de su clase.

Les estimula á ello el ver al alcalde desentenderse de todo cuanto importa á los pobres, pues no sólo tiene abandonados ciertos servicios de urgente necesidad, sino, lo que es peor, tolera que funcionen las casas de juego, donde muchos desdichados dejan el fruto de su sudor.

Para lograr de veras la corrección de muchos abusos, dichos compañeros deben prepararse para llevar en ocasión oportuna representantes propios al Ayuntamiento.

Lugo.—El movimiento obrero en esta capital va en aumento.

La Federación Local, visto lo pequeño que era el antiguo domicilio dado el aumento de Sociedades, ha buscado otros más espacioso, al cual se trasladará el 1.º del próximo mes. Se inaugurará el nuevo domicilio con una reunión de propaganda, en la que tomarán parte representantes de todas las Sociedades que forman dicha Federación.

H. y constituyen ésta las siguientes colectividades: Canteros, Carpinteros, Panaderos, Albañiles, Pintores, Herreros, Constructores de calzado y Oficios varios. Total, 8.

Han solicitado el ingreso en el Centro ó la Federación los Hojalateros y Escribientes, y se espera que hagan lo mismo los Ebanistas, Curtidores y Guarnicioneros.

Los Barberos, que tienen ya aprobado el Reglamento, muéstranse poco activos y un tanto desalentados por no haber conseguido que cierto patrono cerrara los domingos á las dos de la tarde.

Espérase que ese estado de ánimo no durará mucho, porque necesariamente labrán de comprender esos compañeros que para alcanzar mejoras positivas lo primero que hay que hacer es organizarse. Eso es lo que hacen los demás trabajadores, y eso es lo que habrán de hacer ellos.

Oviedo.—Nuestro querido colega LA AURORA Social ha sido llevado á los Tribunales por un artículo que dedicó á un canónigo de aquella catedral que hace rabiosa campaña contra las buenas ideas.

Celebraremos que ese parásito social se quede con las ganas de lo que busca acudiendo á los Tribunales.

Arenas.—El lunes antepasado se verificó una reunión de propaganda. El amplio salón del local propiedad de la Agrupación Socialista se vió lleno de trabajadores, todos huelguistas de la mina «Mosquera», perteneciente á la Sociedad «Unión Hullera».

Presidió el presidente de la Agrupación y usaron de la palabra Huergo y Varela.

Los dos calificaron con dureza la avara conducta de dicha Sociedad, que pretende hacer á los obreros partícipes de las pérdidas, no habiéndolo hecho de las ganancias. Consideraron contraproducentes los medios de violencia y la huelga general, por ser perjudiciales al presente á la clase obrera, demostrando que de todas las realizadas basta ahora en ninguna habían triunfado los proletarios. A este efecto citaron las huelgas de Barcelona, Sevilla, Badajoz, Gijón, Coruña, La Línea, la Habana y otros puntos.

También recomendaron la organización y manifestaron que los obreros, para dejar de ser explotados, tenían que acudir irremisiblemente á la asociación.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

Tudela-Veguín.—Nuestro correligionario Vigil ha dado una conferencia en este punto, habiendo sido muy bien acogidas las ideas y razones por él expuestas.

Bilbao.—La Sociedad de Cerrajeros ha aprobado las cuentas del trimestre, la gestión del Comité y el movimiento de afiliados, que ha sido de 6 altas por 1 baja.

—La Sociedad «Gremio de Sastrería» también ha aprobado las cuentas del trimestre y renovado su Directiva.

En el último trimestre ha tenido 34 altas por 3 bajas.

—La Agrupación Socialista ha celebrado una función teatral en el Teatro-Circo del Ensanche con el fin de arbitrar recursos para la campaña electoral.

Mataró.—A pesar de lo que contra la Agrupación Socialista conspiran ácratas y republicanos, ésta sigue aumentando sus fuerzas. Los últimos días han solicitado el ingreso en ella 9 compañeros.

Orense.—Nuestro corresponsal en este punto nos escribe lo siguiente:

«Ha nombrado el Cento Obrero una Comisión, que la componen los compañeros José Vázquez, Secundino Couto y Manuel Iglesias, para que vaya á hacer propaganda á San Esteban de Rivas de Sil.

»Hay allí unos correligionarios de Bilbao, á quien el cura les intercepta toda correspondencia y les escamotea los periódicos á que están suscriptos, que son todos del Partido.

»La ida de la Comisión tiene por objeto abrir los ojos de aquellos trabajadores, á fin de que el tal cura no se valga de ellos para realizar hechos como el que dejo indicado.

»En vez de eso, debía procurar el citado páter que no se tratase allí á las mujeres como á caballerías, pues desde el amanecer

hasta la noche se las ve cargadas con cestos de piedra y tierra por un monte donde ni los animales pueden andar. Eso sí, por trabajo tan duro y bestial cobran 50 céntimos al día.»

Salamanca.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité. La misma Agrupación ha abierto una suscripción á favor del compañero Güenaga.

Vivero.—El semicura de este punto, que, en unión de los burgueses y del alcalde (republicano, por cierto) persigue á los obreros asociados, ha conseguido que quiten á éstos el local que tenían. Para ello se ha valido del dueño de la casa, que es cura entero, el cual amenazó al inquilino con desahuciarle si consentía que en la casa que le había alquilado se reunieran dichos trabajadores.

Y luego querrán Galdós y los que como él opinan que se establezcan diferencias entre frailes y curas! Todos son peores.

—Varios correligionarios de este punto hacen activos trabajos para organizar la Agrupación Socialista.

Pamplona.—La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales ha renovado la Junta Directiva de la misma.

—El 1.º del próximo febrero empezará á publicar la Federación Local un periódico con el título La Unión Productora, que será órgano de la mencionada colectividad.

Haro.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Alpargateros de este punto.

Linares.—Se ha renovado el Comité de la Agrupación Socialista.

La correspondencia se dirigirá á Isidro Pérez, San Juan de Dios, 12.

Novelda.—La Sociedad de Canteros ha renovado su Junta Directiva.

Tortosa.—El Centro Obrero de esta población se compone de las siguientes Sociedades: Carpinteros, Toneleros, Canteros, Tipógrafos, Meta úrgicos, Albañiles, Peones de albañil, Aserradores mecánicos, Agricultores y Sección varia.

El día 1.º de febrero se abrirá una escuela con clases diurnas y nocturnas.

Puerto de Santa María.—Ha renovado el Comité la Agrupación Socialista y sus Juntas Directivas las Sociedades de Arrumbadores, Toneleros, Viticultores y Zapateros.

La correspondencia para la Agrupación se dirigirá á Alfonso Fernández, Cruces, 6.

Santander.—También ha renovado su Comité la Agrupación Socialista de esta capital.

La correspondencia para la misma se dirigirá á Eusebio Suarez, Animas, 12, Centro Obrero.

Valadolid.—Las Sociedades de Agricultores y de Alfareros han variado sus Juntas Directivas.

En lo sucesivo la correspondencia para la primera se dirigirá á nombre de Eloy Alonso, y para la segunda, al de León Calavera. Ambas entidades tienen su domicilio en el Centro Obrero, San Martín, 19, principal.

Cartagena.—Ha ingresado en la Federación de Fregoneros, Marineros y oficios similares de España la Sociedad de trabajadores denominada «La Prosperidad».

Barcelona.—La Sociedad de Cilindros y Aprestadores tenía en Caja en 31 de diciembre último la cantidad de 10.816,30 pesetas.

Aviso importante.

Federación Nacional de Obreros en hierro y artes similares.

A TODAS LAS SOCIEDADES DE ESTE RAMO

Compañeros: La Comisión organizadora de esta Federación, á la que están adheridas 16 Sociedades de distintas poblaciones, pone en vuestro conocimiento que á la mayor brevedad remitirá otra circular para dejar terminados los trabajos preliminares del primer Congreso.

Dense por enteradas las Secciones que por carta han pedido detalles recientemente.

Al propio tiempo, esta Comisión da la voz de alerta sobre los trabajos que vienen realizando los elementos ácratas de Barcelona para fundar otra Federación de metalúrgicos, que será, á no dudar, una copia de la descomunal Federación Regional que lleva á los obreros por caminos tortuosos y catastróficos.

Vivan alerta los compañeros metalúrgicos para no caer en las redes de los ácratas.

Por la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales «El Porvenir» — LA COMISIÓN ORGANIZADORA DE LA FEDERACIÓN.

Madrid, 26 de enero de 1903.

(Se recomienda la publicación en los periódicos obreros.)

Al Administrador de Correos.

En Geve y en Ulló (pueblos de la provincia de Pontevedra) no reciben nuestros suscriptores y corresponsales el periódico, como tampoco llega á su poder el semanario socialista de Pontevedra SOLIDARIDAD. Indudablemente esa falta no debe de ser

principalmente de los empleados de Correos, sino de los caciques de dicho pueblo, que no quieren que en él se lean periódicos socialistas.

¿Se atreverá el director de Correos con los que influyen en aquellos empleados para que no cumplan con su deber? Lo veremos.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Turón.—J. B.—Recibidas por conducto de B. 2 pesetas de su suscripción hasta fin junio 1903.

Alicante.—C. de A.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin junio 1903.

Gandía.—H. M. M.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1903.

Gandía.—J. M.—Recibida 1 peseta para la C. C.

Se hizo el traslado.

Vall de Uxó.—J. F.—Recibidas 7,60 pesetas: 7 de paquetes hasta el 881 y 0,60 de 6 «Justicia».

Bilbao. LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 7,65 pesetas de varios compañeros de ésta, 4 de R. C., de Berga para el correligionario Güenaga, y 2 de Sitjes de J. M. y la A. S.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 24 pesetas: 20 de P. G., de Sama, y 4 de la A. S. de Qairós.

Alicante.—J. V.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1903.

Cervantes.—P. L.—Recibidas 0,45 pesetas para 1 «Ley de Accidentes».

Miño.—A. M.—Recibidas 8 pesetas de paquetes hasta el núm. 878, faltándole abonar 10 ejemplares.

Peñarubia.—S. de A.—Recibidas 25 pesetas, de que dimos cuenta en el último número, que, con 8,05 á su favor, suman 33,05: 10 para «La Voz del Cantero»; 3,60 de 12 «Ley de Accidentes»; 17 de paquetes hasta el 882 y á su favor 0,45.

Baños de la Encina.—F. R.—Recibidos 0,30, que, con 0,95 á su favor, suman 1,25: 0,35 de 1 «Retrato de Engels» y el resto á su favor.

Eibar.—B.—Recibidas 5,50 de folletos.

Salamanca.—A. S.—Recibidas 14,70 pesetas: 4,20 para el C. N., 1,40 de 40 ejemplares remitidos á un tipógrafo, 6 de paquetes hasta el 857, y 3,10 de 3 «Contraversia», 3 «Estudios» 3 «Socialismo utópico», 3 «Recuerdos», 1 «Ley del Sufragio» y 1 «Ley de Reuniones». Os falta abonar 1 «Ley Municipal».

Sitjes.—A. S.—Recibidas 20,31 pesetas: 15 de paquetes hasta el número 879, 0,30 que adeudabais de folletos, 3 de suscripciones de la S. de A., S. de P., y la A. S. hasta fin marzo 1903, y 2 para LA LUCHA.

Villanueva de Campeán.—I. de la F.—Recibidas 9,45 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin diciembre 1903, 5 de acciones y 0,45 para 2 «Calendario». Los que tenemos son de 1902; diga si los quiere.

Oviedo.—A. S.—Recibidas 55,05 pesetas, que con 2 á su favor en esta administración, suman 57,05, con las cuales abona paquetes hasta el núm. 880.

San Andrés.—A. S.—Recibidas 12 pesetas: 5 para paquetes anteriores al 866 (debiendo para el pago completo de éstos 6,50, puesto que sólo tenía abonado hasta el 854 y medio paquete del 855) y 7 pesetas para los siguientes hasta el 873.

Elche.—P. V.—Recibidas 126,40 pesetas. En el número próximo indicaremos su aplicación.

Valadolid.—J. C.—Recibidas 15 pesetas: 9 de su suscripción hasta fin enero 1904, 5,80 para excursión propaganda y 0,20 para 1 «Derecho á la pereza».

Turón.—A. S.—Recibidas 8 pesetas de paquetes hasta el núm. 866. A su favor 0,75.

Pravia.—E. F.—Recibidas 18 pesetas de tres trimestres de su suscripción al periódico y de las de M. G. M., M. G., S. P., T. G. y F. R.

Trubia.—A. S.—Recibidas 19,21 pesetas, que con 1,89 á su favor, suman 21,10: 10,09 de paquetes hasta el núm. 873, y á su favor 2 pesetas.

Cayés.—A. S.—Recibidas 1,35 pesetas de paquetes hasta el 873.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 5 pesetas de M. A., de Oviedo.

Córdoba.—A. S.—Recibidas 30 pesetas, que, con 10 á vuestro favor, suman 40: 10,50 de paquetes hasta el núm. 876, y no 877, como vosotros decís; 10 para el C. N., 2 de la S. de C., 1,50 de 1 «Historia del Socialismo», y 16 para excursión de propaganda, faltándoos 9 para la cantidad que indicáis.

Córdoba.—S. de C.—Recibidas por conducto de la A. S. 2 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre de 1902.

Alicante.—X.—Recibidas 3 pesetas de 1 «Origen».

Cuevas del Becerro.—S. de O. A.—Recibidas 20 pesetas de paquetes hasta el núm. 887.

Melina del Campo.—A. V.—Recibidas 6 pesetas de paquetes hasta el núm. 872.

Miño.—A. S.—Recibimos las cantidades á que se refiere; de ellas daremos cuenta en otro número.

Canillas.—A. S.—Idem íd.

Puerto de Santa María.—A. S.—Recibidas 18 pesetas: 3 de 10 «Ley de Accidentes» y 15 de paquetes hasta el núm. 880.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 2 pesetas de la A. S., de Puerto de Santa María, San Martín de Rey Aurelio.—J. G. P.—Recibidas por conducto de REVISTA SOCIALISTA 4 pesetas: 2 para acciones y 2 para excursión de propaganda.

Erandio.—M. G.—Destinadas á acciones las 7 pesetas de su cuenta.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 249,39

Idem por folletos..... 4,35

En el próximo número daremos cuenta de las cantidades recibidas de Port-Bou, Orense, Córdoba, Linares, Vigo, Castro Urdiales, Santander, Berga, La Nueva y otros puntos.

IMPRENTA DE LA CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6. (En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, y solamente en esta casa se emplean á obreros asociados.)